2014.12.25

●発行者/広報委員会

稲田泰紀 関矢秀幸 馬場

●制作:山河

大会実行委員長(社会福祉法人

泰生会理事長)

雨宮洋子

員会企画、

、鼎談に参加し認知症になっても「豊

所での交流分科会、4か所での研究発表、

山積しているのも事実である。

二日間を通して特別講演、

基調講演、

5

害が繰り返されるなど、看過できない課題

その一方で、 ケアの実践、

認知症の人への虐待や権利侵 研究が期待されている。

かに」「楽しく」「有意義」に利用者中心に最

●印刷:協友印刷

well-beingへの道~

〒165-0026 東京都中野区新井 2-12-10 芸術教育研究所内 Tel/Fax: 03-5942-8510 E-mail:fukushibunka@lagoon.ocn.ne.jp 日本福祉文化学会事務局

日本福祉文化学会全国大会 大分大会

開会セレモニーの様子

焦点をあて大会に臨んだ。 大会に協力頂いた皆様に感謝でいっぱいであ ていた。それから30 病気ではないとされ 問題は一部の人の病気であり誰もがかかりうる 涯のテーマとして取り組んでいる「認知症」に ために私たちがすべきことは何かをあらためて 尊厳のある一人の人として生きることを支える 会を催す事ができた事に参加者はじめ今回の 皆様とともに考えてみたいとの思いから私が生 なったが250名の参加者が集い有意義な大 私が施設を開設した昭和61年には認知症 今回は、認知症を受けとめ、認知症の人が 台風の恐怖にさらされながらの学会開催と

りかかってくる問題 は長寿社会になれ の認知症ケアは、 となった。これから ばなるほど自分に降 年近く経った今日で 専門性の高 日本福祉文化学会全国大会 大分大会

特別講演講師の南 慧昭 氏

あるべき姿だと力説された。

の見地から~をテーマとして開催された。 第25回日本福祉文化学会大分大会は、 5日の二日間別府市のビーコンプラザを 「認知症を受けとめる」~福祉と文化 10 月 向きな方向性が見えてきたように思える学会 後のステージを迎えることができることへの前 方々に感謝でいっぱいである。この学会で得た であった。 はるばる九州の地に足を運んで頂いた多くの

会場に 4 日

多くのつぼみが各々のこれからの研究に、実践 において花開くことを願って学会を終えた。

●基調講演 「文化の眼鏡」で福祉を視る

眼鏡で福祉を観る」と題して今後の研 眼鏡、③「遊び」やアートを見つけ出す眼鏡、 福祉を見直すために4種類の 福祉の「文化研究」であるべきだとして、 化研究は「福祉文化」の研究ではなくて、 の方向について問題提起を行った。福祉文 を探って行くこと、それが福祉文化研究の や課題を発見し、 る眼鏡であり、 ④福祉実践の背後に働いている力を見つめ 志向の眼鏡、 わたる論議を踏まえて、薗田碩哉顧問 研究委員会「よもやまゼミ」での2年 「福祉と文化が出会う時~ (視点)を紹介した。それらは①価 ②福祉領域の特色が見える これらを組み合わせて問題 解決策やあるべき方向 「文化の眼 文化 0 究

特別 講演 河東田博 報告者:

強さを持とうと歌で呼びかけ」「悩いやりや有り難うの一言を言えるは職でもあった。「人に対する思 「サラリ まれた。 ろう。自ら作詞・作曲した歌は情ちになれた」ということになるだしかった」あるいは「温かい気持 も歌がうまいと自認しているそう南住職は、弟「南こうせつ」より そのことを証明してくれたのが、元気になって帰ることができる。 ことによって、会場に一体感が生 間の解説を聴いて歌の内容がさら 感たっぷりであり、 別講演の感想を一言で記すと、「楽 でもあった。余計な説明は省き特 与えよう」と活動をしている住職 である。確かに声量豊かであった。 師の勝光寺南慧昭住職であった。 教えてくれたのが、 今回の大分大会だったように思 に実感できた。参加者と共に歌う める人達の心にほっとする時空を ら曹洞宗の修行を積んだ」異色の の健康~仏心は歌心」であり、 う。そして、具体的にそのことを 本福祉文化学会に参加すると 日本福祉文化学会、 ーマンを定年退職してか 歌と歌との合 特別講演 講

> た特別講演だった。 大分大会ならばこそ心豊かになれ



認知症と楽しむ音楽 ●第1交流会… 音楽

流 はギ 分科会 第 交 ν 報告者:志賀俊紀



 ν

講師の山下一郎さんは幼い時か始まった。 あり重要なポイントを示された。の導入の部分に、一捻りの工夫が 施設におけるコミュニケーション 症と楽しむ音楽」の講座は、老人 た。しかもアドリブ入りの「認知 たという経歴をお持ちの人であっ ギターに親しみそれが今日に至っ

と共に、 用に大きく役立つことを示唆する 自然と心を開き、心を通わせる作 音楽を媒体とした「療法」は、 年齢、 音楽療法の有用性は老若 施設種別を問わず

> においても導入されている。そし践が試みられ体系化され福祉施設 化的視点に立脚した山下さんの活動 を命の尊厳に配慮しながら、 の実践に期待をしたい。 て「新たな福祉」のキー 即戦力のある施設処遇技術の向 しかも認知症の人の余命の時間 るものであると改めてそ 福祉文 ードとし

> > ズとしての使用法、荷物を運ぶため

ら下げる使用法をはじめ、

防災グッ

菅氏より高校生が考えたというペ るということを体験した。講師の 手を使うことでの脳トレにもつなが

トボトルをズボンのベルトループ

●第2交流分科会…『回想法』 「ミッケルア 報告者:五十嵐真一

5 ルである。」(ミッケルアートHPしていくコミュニケーションツ 護職員や高齢者同士の会話を弾ま 昔懐かしい絵画を使うことで、 どこでも、 せ、高齢者の真のニーズを引き出 るツールで、 ミッケルア 誰でも回想療法ができ クイズ性を持たせた は、 つでも 介

張り出し、思わずそれについて語 の引き出しの奥にある記憶を引っいる人とこの絵について自分の心 室の風景など日本の生活の伝統的 の絵を隠し絵的にちりばめること らの絵の中に色々な動物や道具類 りだしたくなります。また、これ ト)です。 な風習を題材とした絵画(ア 昔のお茶の間や井戸端会議、 具体的には、 見た人は、 誰もが知って いる

> かけている記憶や希望を見つけてける」の意であり、高齢者が失い 様子も報告されました。ミッケルを抑制する効果が実証されている 夫を凝らしているものとなってい力、見当識などをより刺激する工 認知症の行動・心理障害 (BPSD) 滑にして、参加者の脳を活性化し、 護現場のコミュニケーションを円 と高齢者との会話を助けるなど介 とによって、見た人の注意や観察 の様々な興味関心(記憶) 会話の要素となるものが色々な人 らの引用有) ました。(当日配布された資料 ます。また、世代の違う介護職員 か?」などのクイズ形式にするこ かけると共に「動物は何匹います (ミッケルクイズ) で、 いくものとなっている事がわかり トの「ミッケル」は、「見っ これらの に呼び

ふろしき文 ●第3交流分科会… 化 文化

報告者:福山正



している。

使い方が出てくることを学んだ。 使用方法だけでなく、工夫で新たな ●第4交流分科会… できる分科会であった。 夫することで新しきものを生み出 ができる。ふろしきを通し、創意工 で様々な形、 枚のふろしきをたった2つの結び方 ての使用法を体験し、 だけではなく、 生活を豊かにすることを再認識 用途に変化させること 生活を彩る飾りとし 昔から伝わる

認知症になってもきれいでいたい 報告者:矢野実千代

ラ

病気の治癒 スでユマニ に効果を出 合う接し方 んと向かい いう患者さ チュードと

がイノベーションになる。 として当たり前のことに戻すこと 日本はおもてなしの精神を道徳

一緒に見て 教 親しみのあ ションも拡 ミュニケー ことで、コ き」を使う 高齢者に

マーレー 一寛子 ができ からの質疑応答もあり、 内容を掘り下げて議論すること シンポ

研究と実践の融合」

O「認知症と福祉文化」の大会テー ている企画の一つとして今年度は、 に毎学会大会において開催してき と実践の融合を推進して 当学会の特徴の一つである研究

改めて使命に立ち返る事ができる。

いこと、自分を大切にする。そして

自分のために自らが心地よ

点から議論の研究者と

地区より3実践が寄せられた。

連続企画の6回目を迎え、

九州

護学の専門家による活動。 援を通して、 考える力、 として活用し、子どもの生きる力、1つ目は、おもちゃを生活道具 を見守り、文化を継承する小児看 人と関わる力を育む支 地域で子どもの成長

を設け、社会参加することによっ加や大会出場などの具体的な目標 2つ目は、リハビリに作品展参

創造する作業療法士による活動。 最後に、「地域の誰もが立ち寄れ

ケアネットワークづくりを中心的において職場や職種の枠を超えた

一育成の実際」と題して、

地域

として、

捉えアクションを起こす

偶然の幸運に出会うことを気づき

社会の在り方までも巻き込み、

生きがいを見出し、人生を再

時である。

観念的にサ

ビスを義務的に

を通した福祉文化活動。 る幼老統合ケア、 交流を展開する社会福祉法人によ る施設」を目指し、双方向の地域 認知症支援など

う

は、「認知症を地域で支える」とい 評価について語られた。山本さん に担う人材育成の実施状況や研修

行って「する側もされる側」

もマ

ンネリ化して歓びを失っている。

文化活動を目指す優れた実践に、 人と触れ合うことによって、 くの賛同の声が寄せられた。 も、自らが地域へ働きかけ、 新たな 多

された。

知症予防の支援課題について発表

テーマで事例から見えてくる認

で研究者と実践者が発表すること

昨年度から引き続き同じテーマ

により、今年度は、活発なフロア

、それぞれ

自分らしい自己を生きぬくことが

し、周囲への自然な愛(和)のもとに、

いつも、今ここにベストを尽く

人間として生きる意味を全うする。

脳は新しいことが大好きである。

委員会 企画

粧療法)に出会うことで希望をもっ

て生きることができる。

まずは医療福祉に携わる女性自

が出てくる。新しい自分の顔(化新しいことに出会うとドーパミン

看護師の山本幸子さんがそれぞれ と別府市旭地域包括支援センタ もと大分大学の三重野英子さん いくため

「地域文化と福祉の創造」 ●第5交流分科会…『回想法』

報告者:多田千尋

された。 三重野さ

ディネー 認知症コー んは、「湯布

熱心な議論が交わされています

「〝我が〟ままに今を生きる 新たな福祉実践の方向~.

ジウム

佐藤嗣道 ・

どのように見えるのか。馬場清さ 鼎談が行われた。 哉さん(日本福祉文化学会顧問) ウムのねらいが紹介され、薗田碩よもやまゼミで企画したシンポジ の温かくユーモアを交えた進行で ん(研究委員会担当理事)から 認知症を文化の眼鏡で見ると、

子さん 宮さんは、28年前に認知症の方の長)と藤川幸之助さん(詩人)。雨 お話しいただいたのは、 (社会福祉法人泰生会理事 雨宮洋

> たが、母との関係性の中で支えらた。母を支えてあげると思ってい 親の介護を通じ、書かずにはおら藤川さんは、認知症になられた母 てくれた、そんな詩の数々を自ら 気づかされた。認知症を受け入れ れ育てられ生かされてきたことに れないことを詩に表現してこられ 重視した住みよく美しく生活でき する時代である。個別性や文化を 高く言うことを聞かない) 護が社会化され、戦後教育で育っ すぐに満室となった。現在は、 家の中に隠されていた方が入所し の朗読で紹介された。 ることで母子の絆の結び直しをし る場の提供が課題、と述べられた。 入所施設を設立された。それまで *新人類、高齢者(人権意識が 母との関係性の中で支えら を介護

話に発展し、 てよいとの 鼎談は、介護職員も詩を書くと

れた。 意義が示さ の力

石田易司 ・

学会賞

今回の大会での実践学会賞は

ざまな遊びの活動に対して、実践て遊びを展開されたり。そのさま 運営されたり、 的なテーマで、 実は偉大な実践者で 「子どもの遊びと発達」が彼の継続 として鳴ら している薗田さんだが、 ご自分で幼児園を NPO法人を作っ 受賞された もあったのだ。 ていただい田 碩 哉 さ た。理論家

学会賞が贈られた。 ●温かい懇親会

ざまな遊びの活動に対して、

や食事とともに、まがおられることを、 夜だった。 がおられることを、おいしいお酒には文化を伝える素晴らしい人々 私たちを虜にした。それぞれの町 そのお面の表情と動作の面白さが たちによる「ひょっとこ同好会」。ても地元「大分宮川内」地域の人 い会だった。トピックは何と言っ懇親会は地元色のにじみ出たい まさに実感した

温かい雰囲気のシンポジウム

橋口論(中部東海)、田島睦子 をお知らせ致します。 会された方のお名前と所属ブロッ 2 0 4年10月31日までに、ご入 (敬称略)

上げまけ。 島道子さんが8月にお亡くなりに 学会の役員でもご活躍された大 心よりお悔やみ申し

福祉文化の交差点:②

考える視点でお届けします。~~学会員から福祉文化のルーツを

社会福祉領域に特徴的 文化」とは

薗田碩哉(日本福祉文化学会顧問)

来てびっくり、という経験を持つ ら来た人が靴のまま上がり込んで りますが、そうする国ばかりでは 入れば当然に靴を脱いで床に上が 例えば私たちは家に帰って玄関を 上りにくいというのと同じです ちにはあまりに当たり前で意識に 根づいているので、その中にいる の文化は私たちの意識の深い所に は何でしょうか。こうした意味で 集団の生活様式や考え方の特徴を 人も少なくないでしょう。 てみればすぐわかります。外国か ないことは、ちょっと外国に行っ は、外国人にはよく見えても私た クセ、すなわち日本文化の諸特徴 なのです。日本人固有の文化的な 人にはかえって気づきにくいもの とき、社会福祉領域の文化的特徴 客観的に捉える」用語として見た 「文化」という言葉を「ある人間

身を離し、それを突き放して冷厳 に見つめ直してみる必要がありま るさまざまな営みから無理にでも うと思うなら、日ごろ親しんでい 自分自身の文化を客観的に見よ

> と思います)。 によってはじめて成立するものだ して眺め、常識から自由になって にも現状をカッコに入れて突き放 全てを問い直す態度が求められま す。福祉領域の文化を考えるため (学問というのはそうした力技

清く、正しく、つつましく生きる いうのは「快楽主義」に対立する 代表的な「福祉文化」として、私 されて (第2次大戦前までは、 ります。一般の社会では、こうし とが暗に求められているのが分か 立てないように穏やかに過ごすこ 者の施設でも、毎日の生活はでき 現場を訪ねてみれば、そのことは そ理想だと考えることです。福祉 こと、あるいはそういう生き方こ 言葉で、人間の欲望を押さえて、 いと思います。ここで禁欲主義と た禁欲的な倫理はとうの昔に放棄 や主張はなるべく抑えて、 るだけ簡素に、また個人的な欲求 目瞭然で、老人ホームでも障害 福祉領域を深く染め上げている 「禁欲主義」を真っ先に上げた 波風を

> る「わがまま」が福祉の世界では のではないでしょうか。 なりがちです。そこに福祉文化の 自分勝手な問題行動ということに す。その人らしいという意味であ 望を抑え込んだりせずに、心の赴 められました)、誰もが自然な欲 なくとも建前としては禁欲的 大きな特色を見出すことができる 放に生きることが認められていま くままに、我が=ままに、自由奔 清く、正しく」生きることが求

すべての貧民を法律で救済すると を手放すことができていないよう されるようになっても、日本の福 勤労者が働かなくなると当時は考 原則です。そうしないと真面目な よりも低く押さえること、という 準は、最下層の労働者の生活水準 等処遇原則だと言えるでしょう。 スの新救貧法(1834年)の劣 者はつつましく生きよという文化 祉文化はまだ、福祉サービス受給 経てノーマライゼーションが呼号 えられたのです。それから時代を 条件が付いていました。救済の水 いう画期的な施策は、だが一つの 福祉制度の始まりとなったイギリ その底流にあるのは、近代的な

通信76号に掲載の予定です。)

下で将来構想委員会から出された いるに過ぎないが、河東田会長の

日本福祉文化学会総会報告2014年度

新体制で何をやるのか

(報告者:馬場清

の新役員体制の承認が行われた。 れに加えて今回は、来年4月から 予算案の検討などが行われる。そ 報告、そして来年度の事業計画 総会では、前年度事業報告、 始まった。例年大会時に行われる 会長には不肖私が、副会長には 大分大会2日目は「総会」から

(つづきは平成27年2月発行

学会の大きな転換期にあたる今 することとなった。日本福祉文化 ていければと思っている。 ながら、何とか3年間を乗り切 たが、他の役員の方々とも協力し にはあまりにも重い決断ではあっ 正直会長を引き受けることは、私 岡村ヒロ子、永山誠の両氏が就任 総会では、来年度の活動の大ま

参加者:24名

日:8月2日(土

説明し、了解を得た。項目として い企画の実施と社会への発信 活動の活性化⑦福祉文化学会らし 化現場セミナーの活性化⑥委員会 性化④全国大会の活性化⑤福祉文 向けての取組③ブロック活動の活 向上と会員増及び会員の多様化に の速やかな移行②会員の満足度 は、以下の7つ。①新役員体制 かな方向性として「事業方針」を どれも当たり前のことを言って

> 答申に基づき、今ある仕組みをさ もどんどんやっていきたいと思っ らに盛り上げ、一方で新しい試み

が、役員をはじめとして、 皆さんの協力を得ながら、何とか は難し」。かなりハードルは高い していければと思っている。 かった」と思える会員の数を増や この3年間で、「学会に入って良 とはいえ、「言うは易し、 会員の 行う

クロスブロックセミナー第2回関東ブロック主催

(報告者:梅津迪子)

用者家族の立場から―」 とは何か―施設長・現場職員・利 福祉現場で求められる職員の質

川崎市、 じ、各路線に影響を及ぼす結果と め長時間の運転停止や遅滞が生 意見交流会となった。 予定の閉会時間を超えて有意義な 市など)からのご参加をいただき、 なったがご遠方(長野県佐久市や 当日は酷暑の上、 横浜市、鶴ヶ島市、 JR事故の

※詳細はHPにて確認ください

からご冥福をお祈りいたします。 ました。ご生前のご功績を偲び、 手の中島啓江様が11/23に逝去され で、ご講演いただきましたオペラ歌 ■20周年記念の全国大会 (東京大会)